

EL ECO TOLEDANO

FRANQUEO
CONCERTADO

DIARIO DE INFORMACIÓN

Los pagos en la pro-
vincia adelantados.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo: Un mes, 1'00 pta. — En las demás provincias: Un trimestre, 3'50; un semestre, 6'50; un año, 12'00. — En el extranjero: Un año, 30'00.
Número corriente, 5 cénts. — Número atrasado, 10 cénts.

Fundador: ANTONIO GARIJO

Redacción y Administración: Calle del Comercio, núm. 12, Telef. 39.
donde se dirigirá toda la correspondencia.

PRECIO DE ANUNCIOS

En la cabecera de la 1.ª plana, línea, 0,50 pta. — En 1.ª plana, línea, 0,25. — En 2.ª plana, línea, 0,15. — En 3.ª plana, línea, 0,10. — En 4.ª plana, línea, 0,05. — La 4.ª plana, 35,00 pta. — Media íd., 15,00. — Un cuarto íd., 6,00. — Comunicados y reclamos, línea, 0,25. — Esquelas funerales, en 1.ª plana, 10,00. — En 3.ª íd., 5,00

La hora de los vaticinios

Entre el vértigo que flota sobre Europa, parece que ha sonado la hora de los vaticinios. Cuando nos encontramos en los principios de esta horrible lucha, el espíritu de la muchedumbre, ávida de emoción, procura buscar entre las tinieblas del porvenir la solución de este conflicto verdaderamente pavoroso.

Todos los juicios radican en estas interrogaciones angustiosas. ¿Quién vencerá? ¿Qué ocurrirá al fin de la tragedia? ¿Qué modificaciones sufrirá el mapa de Europa? Es la pregunta unánime, el sentir general de los que presencian la lucha y de los que toman parte en ella; se leen con ansiedad los periódicos, se buscan los telegramas, se discute, se comenta...

Pero nadie puede dar una contestación clara, categórica y fundamental a los juicios, cada vez más extraviados de la opinión pública. Estos juicios no pueden ser además suficientemente sinceros porque en las fuentes de información cambian en veinticuatro horas los acontecimientos de tal forma que se convierten los triunfos en descalabros y las derrotas en victorias formidables.

Una ráfaga de locura envuelve el siniestro augurio del instante. Y mientras las columnas de la Prensa se nutren de párrafos explicativos de posiciones, armamentos, planos y datos de los elementos de combate, el vaticinio sigue imperando en el ambiente cada vez más tenebroso y desolador.

Hay algo sin embargo en lo que todos estamos de acuerdo, en lo que no existe discrepancia. Este algo es la situación en que van a quedar las naciones beligerantes. Triunfos ó derrotas, al final sólo han de considerarse como verdaderos desastres económicos, como catástrofes financieras que dejan por doquier ruinas y desolación.

Junto al gesto triunfal del vencedor, creemos adivinar todos la perspectiva de los campos desiertos y desolados, las fábricas silenciosas, las granjas destruidas. Ninguna otra visión hay más exacta de la guerra que hoy convierte a Europa en esclava de la tiranía y de la barbarie.

Esto es sumamente desconsolador. Tantos años de esfuerzos, tantos años de trabajo constante y tenaz, entregados ahora al loco furor de la metralla.

Parece que desde el siglo XX, como por arte de encantamiento, hubiéramos retrocedido a los tiempos primitivos en que los pueblos dedicaban a la guerra como un estéril sacrificio todas las energías y todas las vitalidades de las razas.

NOTAS PARISIENSES

LOS SACRIFICADOS

Desde hace tres semanas, las provincias de «Mid» están plétóricas de forasteros, en particular parisienses, pertenecientes en gran número a la clase de los «sacrificados». A estas «víctimas» de Tours, de Burdeos, de Biarritz y de otros lugares, no soy yo quien las bautizo, son ellas mismas las que han elegido su bello nombre «Sacrificadas!»

En París, antes de la partida ó del éxodo, ya se inmolvaban pensando en los heridos, en los refugiados, en los ausentes, en las esposas, en las madres, en

las «dinamettes» sin trabajo.... Escuchad ahora lo que ellos dicen desde el fondo de su voluntario destierro.

Yo me he sacrificado por mi madre, que no podía vivir; todo lo ha abandonado: he salido de esa París que tanto amo, para reunirme con mi madre en San Juan de Luz.

«Mi nieto no dormía; estaba tan nervioso que me decía: Mamá, tu me matas obstinándote en permanecer en París, al mismo tiempo que los prusianos!... Entonces... ¡Pero esto ha sido un gran sacrificio!»

«Miedo? ¡Yo temor! ¡No me conoceis! He cedido solamente a mi crisis del hígado; la temporada de aguas que me reclamaba, pero ¡qué contrariedad, salir de París precisamente en el momento en que estaba tan emocionante.

Una sacrificada notoria radio de las ambulancias móviles y automóviles, partida inminentemente para el «frente»; así lefoneaba hace unos días a una amiga.

—Mi querida amiga; ¡parto!

¿París? ¡oh! eso es bueno; es una valentía que admiro! ¿Vais al frente?

—No, yo... yo voy a Bayona. Pero yo creía...

—Nada de locuras. La hora actual es muy grave: «ellos» están allí y el buen sentido, la provisión más elemental....

—Ya comprendo... (interrumpió la amiga). Habiais confundido el «frente» con el «frontón».

¿Pero qué pensar de la «sacrificada» que pretendió cuando llegaba la hora del vuelo «salvar» su falange inflexible y titulada, sus fieles lugar tenientes, en una palabra, su comité modelo de socorros, enviándolo.... a una provincia meridional? Su celo encostró una recalitrante que la dijo:

—A fe mía, yo me quedo en mi casa.

—¡Desgraciada! no sabéis que «ellos» van a entrar esta noche en París y que.... (para detalle véase el capítulo primero de las atrocidades teutónicas).

—Eso no es nada; me quedo. Aquí, puedo auxiliar a algunas personas, guardar mi casa, arreglar los libros de mi marido, esperarle.... ¡Me quedo!

Y en vista del capricho de la joven esposa, la «sacrificada» en jefe, por todo argumento, insinuó con acento grave.

—Querida mía: ¿Hay cadenas muy potentes y muchos secretos que os retienen en París en ausencia de vuestro marido?

C. V.

MI SECCIÓN

INSISTIREMOS

Muchos de nuestros lectores se habrán dado cuenta de nuestra idea, echada a volar en nuestro número del sábado en el artículo titulado *La ocasión puede aprovecharse*, para poner los cimientos a una sociedad de producción en Toledo, y que sin esfuerzo de nadie podría tener realidad muy pronto, si todos nos damos cuenta de nuestra situación.

Todos sabemos que Toledo es una de las poblaciones que oficialmente es más favorecida, y, sin embargo, económicamente, es una población pobre, y lo es, porque no tiene elementos propios de esos que nadie pueda disputar, que nadie puede mermar, por un capricho de la suerte ó de la influencia de los que en otros tiempos tanto lustre dieron a nuestros antepasados.

Esta sociedad por mí ideada, pueden componerla desde el obrero de exiguo jornal al capitalista mejor acomodado, porque ¿qué obrero no puede desprenderse de dos pesetas mensuales durante un año, y qué capitalista no puede hacer lo propio de 25 ó 50 en el mismo tiempo?

No creo sea exagerar la nota, si digo que se pueden suscribir en Toledo 4.000 acciones, que harían un capital de 1.000 pesetas; capital que una vez suscrito, se emplearía en una industria aprovechando los elementos que esta población tiene principiando por la obrera y el obrero que son inteligentes y económicos, y como medio la fuerza motriz barata. Locales hay en Toledo muchos, esperando que se les utilice para algo práctico.

Desearé que la idea se abra camino, y que mis amigos y conciudadanos, se apresuren a pasar notas a esta casa, con el número de acciones que suscriban, notas que se irán guardando sin darlas a conocer hasta que no se vea el triunfo ó el fracaso del intento.

Yo creo que es de la única forma que en Toledo se puede intentar algo práctico. En caso de fracaso nada se habría perdido, porque este capital, de ninguna forma habría salido de la población; habría quedado entre sus habitantes y su riqueza social.

ANTONIO GARIJO.

NUESTRO CANCIONERO

DE LA VIDA

Soy un castillo señorial que al tiempo mira retador; brilla en mi torre un ideal; dolor se llama mi señor.

Quando las Noches del camino tejen las sombras del fracaso, yo doy albergue al peregrino que sólo sabe del Acaso.

Nunca mi puerta abrió a ningún odio, y aunque la vejez ronda mi recio muralón,

en una almena rota, aún hacen su nido alguna vez las golondrinas de ilusión.

RAMÓN DÍAZ MIRETE.

La semana en la Bolsa

(De nuestro servicio especial.)

En la penúltima semana de Septiembre que acaba de finalizar, la Bolsa de Madrid ha rectificado su movimiento alcista, que según nuestra anterior revista, carecía de una base prudente y segura de orientación. Las noticias de la guerra no eran, ni son todavía, tan satisfactorias que anuncien la próxima aurora de paz, aunque resultan muy favorables para los aliados.

Tampoco la proximidad del vencimiento trimestral de cupones puede ser estímulo suficiente para que los capitalistas, siempre recelosos, acudan al mercado, elevando con sus demandas las cotizaciones de los valores. Por esto, desde el martes se ha visto que los fondos públicos se presentaban más ofrecidos y en baja, al mismo tiempo que los valores industriales se mantienen firmes.

El presidente del Consejo de ministros, Sr. Dato, en sus conferencias con los periodistas, ha encarecido las ventajas que reporta al crédito público la resolución del Gobierno referente al pago sin descuento de los intereses de la Deuda exterior. Por su parte, el ministro de Hacienda, rectificando también algunos rumores tendenciosos, ha declarado que no abriga el propósito de preparar la prórroga forzosa de las obligaciones del Tesoro.

La reunión de las Cortes, según todos los indicios, no ha de verificarse antes de que hayan corrido algunos días del mes de Noviembre, y se supone que entonces, con la mayor urgencia, serán discutidos y aprobados los presupuestos de manera que pueda quedar oportunamente legalizada la situación económica.

Entretanto, el Consejo de Estado facilita al Gobierno los medios para cumplir su cometido, despachando favorablemente gran número de expedientes sobre concesión de créditos.

En la Bolsa, las dobles de Interior se conciertan con 10 céntimos de primas; las de Azucareras preferentes, con 0,35, y las de Ferrocarriles con tres pesetas. El Interior, a fin de mes, se negocia a 73, y el Próximo, a 73,15. Publicase al contado la serie F, a 73,50; la E, a 73,75; la D, a 76; la C, a 77,50; la B, a 78, y a 78,75 la A.

Solamente se cotizan algunos títulos pequeños de amortizable del 4 por 100 a los cambios de 86, serie A, y 85, serie C. El 5 por 100 atenúa su flojedad con avance de medio punto, cerrando a 92,75, serie F, y 95, serie A. Las obligaciones del Tesoro quedan a 99,75 y 100, según las series, lo mismo que las cédulas hipotecarias.

El Banco de España ha ganado diez puntos para cerrar a 442, y el del Rio de la Plata continúa inmóvil en 281,50. El Hipotecario desciende cuatro enteros, cerrando a 200. Elevanse los tabacos hasta 273, con ganancia de 20 duros.

Los Altos Hornos se negocian a 265, y las Azucareras preferentes quedan a 37 en liquidación; los ferrocarriles del Norte y Alicante cierran respectivamente a 354 y 357.

Los francos en billetes se cotizan a 99,75 y las libras a 25,35 y en oro a 105.

JOSÉ MARÍA ARÉVALO.

LAS NORMALES

He aquí la parte dispositiva de la real orden publicada en la *Gaceta* de ayer:

«1.º Los alumnos de Escuelas Normales que tengar aprobadas todas las asignaturas del primer año, del grado elemental por el plan de estudios de 24 de

Septiembre de 1903, deberán matricularse en las del siguiente año, con arreglo al nuevo plan establecido por el decreto de 30 de Agosto último, sin más excepción que la de cursar la música con los alumnos del primer año, debiendo estudiar el segundo curso de dicha asignatura en el año siguiente.

2.º Para pasar del segundo al tercer año, no será necesario hacer la reválida del grado elemental, pero los que la hubiesen adquirido los mismos derechos que confería aquel grado.

3.º Los alumnos que tengan aprobadas todas las asignaturas del segundo año del antiguo grado elemental, quedarán dispensados de matricularse en el cuarto año en las de Rudimentos de Derecho y Legislación escolar y Agricultura, que les serán abonadas por las enseñanzas iguales ó análogas que tienen aprobadas. En cambio, deberán estudiar con las asignaturas del tercer año establecidas en el nuevo plan el primer curso de música.

4.º Los que hubiesen aprobado todas las asignaturas del primer curso del antiguo grado superior, podrán terminar la carrera con arreglo al plan de 24 Septiembre de 1903, pero con la obligación de cursar la Fisiología ó Higiene, como asignatura aparte bajo la dirección del médico profesor los que teniendo aprobado el primer curso del grado superior prefieran hacer los estudios del último año con arreglo al nuevo plan quedarán dispensados de cursar las asignaturas de Rudimentos de Derecho y Legislación escolar y Agricultura, pero deberán estudiar juntamente con las restantes asignaturas que figuran en el cuarto año del nuevo plan, las de Música, Aritmética y Algebra y Geometría (segundo curso) del plan anterior.»

DESDE VIENA

(De nuestro servicio especial.)

¡Chitón! — Albania bajo la soberanía turca. — Austria y el príncipe de Wied. — Causas del destronamiento.

Por razones que al lector se le alcanzarán, es imposible hablar de la guerra y de cuanto con ella tenga relación. Imposible reflejar estados de espíritu, estampar impresiones, describir cuadros que inquietan, transcribir palabras y opiniones que escuchamos aquí y allá, pero siempre de carácter íntimo, confidencial. De la guerra no sabemos nada ó sabemos muy poco aquí en Viena. Las noti-

Consultorio-Clinica, Operatoria, Gabinete de Electricidad Médica y RAYOS X

de los doctores

PIGA Y DELGADO

Núñez de Arce, 23, teléfono 10.-TOLEDO

MEDICOS CONSULTORES

DOCTOR PIGA

Profesor auxiliar de la Facultad de Medicina de Madrid.
Enfermedades de Pulmón y Corazón:
Los lunes, de 11 a 1 y de 3 a 5.

DOCTOR DELGADO

Médico del Hospital de San Juan Bautista.
Medicina y Cirugía general:
Todos los días, menos los festivos,
de 2 a 3 y de 5 a 7.

DOCTOR FERNANDEZ-CRIADO

Del Hospital de San Juan de Dios y de la Facultad de Medicina (Hospital de San Carlos) de Madrid.
Enfermedades de la Piel, Venéreas y Sifilíticas:
Los domingos, de 11 a 1 y de 3 a 5.

DOCTOR FERRÁN BRUSÉS

Enfermedades de los niños:
Los martes, de 11 a 1 y de 3 a 5.

DOCTOR SÁNCHEZ LAULHÉ, Médico de la Mutualidad Obrera Toledana

Enfermedades del estómago: los miércoles y viernes, de 11 a 1 y de 3 a 5.

Se hacen toda clase de análisis y serodiagnósticos.

cias que al pueblo llegan, tienen el marcado oficial, y si ayer esto teniase por una garantía de veracidad que hoy... El pueblo duda, desconfía, está lleno de temores. ¿Son tantos los que llegan de la Galitzia!...

Hablemos de un asunto que no deja de ser interesante. Ya empieza a ponerse al descubierto la trama urdida por el Comité de los jóvenes turcos para reconquistar el dominio de Albania. Los insurrectos fingieron al principio que obraban por su cuenta, con absoluta independencia del Gobierno de Constantinopla, pero después de alcanzar el triunfo se dedican a preparar la ceremonia de la proclamación de Burhan Eddin Effendi, hijo del ex sultán Abdul-Hamid, como príncipe de Albania, bajo la soberanía de la Sublime Puerta. Hasta ahora no se ha fijado la fecha de este acontecimiento, aunque se cuenta por segura su realización. El nuevo Gobierno provisional está constituido por Yslam Hussoin Effendi y Haggi Sulerman, en representación de los musulmanes; Miguel Truya, en la de los ortodoxos; Jorge Blasci, en la de los católicos; y Miguel Guirascovich, como síndico. El comandante militar de la plaza de Durazzo es el jefe de artillería Yrfanbey, procedente del ejército turco; era amigo Essad-pachá y estuvo al servicio del Gobierno del príncipe Guillermo. Cuando en Durazzo se iniciaron las intrigas, el jefe holandés Schens, acusó a Yrfanbey como conspirador, en calidad de agente del Gobierno turco. Entonces perdió Essad pachá sus prestigios y los elementos austriacos aprovecharon la oportunidad para concertarse con los turcos y hacer traición a Guillermo de Wied.

La fuga de este príncipe no es un triunfo de los insurrectos, ni de nadie que tuviera interés en alejarlo. El triunfo pertenece a los austriacos. Austria había colocado a Guillermo en Alemania sólo por su condición de alemán, esperando que serviría los intereses del imperio. Desde el principio de su reinado, Durazzo y toda la Albania fueron objeto de las codicias tudescas; una verdadera legión de Alemanes y de austriacos asaltó los cargos glaciales y los establecimientos de la industria y del comercio. Austria ha luchado encarnizadamente y portodos los medios contra toda influencia interna ó externa que pudiese orientar al príncipe en otro sentido. Pero de pronto surgió la guerra europea y entonces Guillermo fué sacrificado. Inmediatamente se pensó en la conveniencia de enviar a Albania un cuerpo de ejército que pudiera sorprender a los serbios por la espalda, sin contar con Italia, cuyo acuerdo, difícil desde luego, requería un tiempo más que necesario para la rápida ejecución.

Se empezó incitando a los cosacos para que se sublevaran, estando su país confinante con Servia y fueron enviadas a Albania copiosas remesas de armas, municiones y dinero, mucho dinero distribuido por agentes políticos y por la tribu católica septentrional; en una palabra, puede decirse que se intentaron todos los medios para conseguir, por lo menos, que un gran número de albaneses se resolviera a marchar contra los serbios. Pero se encontró un obstáculo; el príncipe, que no quería distraer a sus adictos por temor a los musulmanes, aunque mirase con buenos ojos la agresión preparada para anular la influencia del vecino Estado balkánico. Austria, que al principio había combatido a los insurrectos musulmanes, acabó por sacrificar a Guillermo; y ahora el país está lleno de turcos que mandan y conducirán a los albaneses a luchar contra los serbios, contra los montenegrinos y contra cuanto le plazca al sultán otomano.

ZERDICE.

Wiena, Septiembre 1914.

El Magisterio castrense

Se nos asegura que lo Sres. González Calatrava y Rodríguez Gómez, piensan visitar en breve a los ministros de la Guerra é Instrucción, para informarles debidamente en el proyecto sobre creación de un cuerpo de maestros militares, «al igual de los ya existentes de otras especialidades».

Sólo en parte satisfizo a los entusiastas defensores del Magisterio castrense, el encargo dado por el conde del Sarrallo al general Ochando, pues si la Comisión que éste presidia dió favorable solución al asunto de su encomienda, no dejaba de ser lo hasta el punto hecho, más que una medida transitoria.

Pensaban entonces los Sres. Calatrava y Rodríguez, que, en el transcurso de la pasada labor parlamentaria, cuando se abordara en el Congreso el asunto de nuestra política en Marruecos, un gabinete sociólogo discutiría acertadamente sobre la importancia que para nuestra misión civilizadora en Africa, tendría la creación de un cuerpo de maestros militares. Pero ni el Gobierno conocedor de la fórmula que dos jóvenes trabajadores y estudiosos habían puesto en sus manos, ni ninguno de los demás padres de la patria, hubo de recoger en su discurso la idea lanzada a los cuatro vientos, por los amantes de la política pedagógica.

Después de escribir mucho de la idea, de sus iniciadores, y de significadísimas personalidades toledanas que desde luego pusieron a contribución su cooperación valiosa, con el acto brillantísimo celebrado en la Diputación provincial, pactaron los Sres. Calatrava y Rodríguez con Toledo, un serio compromiso que pronto se dispusieron a cumplirlo. En la instancia que los jóvenes profesores de Instrucción pública, elevaron al ministro de la Guerra, iban de 3.000 a 4.000 firmas y entre ellas las del gobernador civil, vicario capitular, alcalde de Toledo, coronel de la Zona, Prensa periódica local, etc. etc., en solicitud de que el referido ministro, presentara a las Cortes un proyecto de ley, por el que se dispusiera la creación en el ejército de un cuerpo de maestros.

El conde del Sarrallo, se mostró conforme con la tal petición, pero nada ha resuelto en este sentido hasta ahora.

He aquí pues, claramente explicado el motivo de la próxima visita.

Si como no esperamos, el Gobierno representado en el ministro de la Guerra optara por no presentar el dicho proyecto de ley, hay varios diputados puestos en inteligencia con los Sres. González Calatrava y Rodríguez Gómez, que harán en cuanto que se abran las Cortes, su *debu' parlamentario* con el asunto del Magisterio castrense.

Una fiesta simpática.

Lo fué en grado superlativo la que el domingo pasado celebró el ilustrado y agradecido pueblo de Novés en justísimo homenaje hacia su preclaro y antiguo maestro D. Juan Puebla, al ser jubilado por haber cumplido los setenta años que la ley indica; acto que coloca a dicho pueblo a la cabeza de la cultura y civilización, y con justicia, como vereis por la buena organización de tales festejos, que revela un perfecto conocimiento en esta clase de actos al par que una grande ilustración.

Personado en dicha localidad desde bien temprano, donde me llevaban vínculos de excelente amistad, tuve la satisfacción de disfrutar desde el primer momento las gratísimas emociones y las hermosísimas escenas desarrolladas. Y a la verdad no emocionan aún al más extraño y a cualquiera de los que leáis este relato hubiera emocionado ver en suntuoso templo congregadas a una multitud de personas de este pueblo, que con sus autoridades todas a la cabeza, escucha una solemne misa con su Divina Majestad. Manifiesto y que en el momento culminante de la Sagrada Comunión, se destacan de sitio preferente unos niños que llevan como presidente un respetable anciano que, lleno de energías, a pesar de sus años, y con esa humildad majestuosa, patrimonio suyo, avanza con firme paso hasta la Mesa Eucarística y allí, con sus pequeños discípulos, recibe la Sagrada Comunión.

Terminado este solemne acto el señor maestro con los niños marchó a la escuela donde, a los pocos momentos, se presentaron las autoridades, comisiones y una multitud con la banda de música a la cabeza, y allí, ante los niños y niñas, el señor alcalde le exigió que ocupara la presidencia; hecho lo cual, el virtuoso

párroco con su elocuente y galana oratoria explicó los deseos de todos y los actos de que el homenaje había de constar, terminando con sentidas frases de respeto y cariño para el señor maestro: frases que arrancaron sinceras lágrimas a todos los presentes. Inmediatamente y presididos ya por D. Juan Puebla, se dirigieron autoridades, comisiones, niños de ambos sexos y público a la inauguración de la calle que el pueblo le dedica. Después de sentido discurso del digno señor alcalde D. Mariano Caro, éste recorrió la cortuna que cubría la plaza donde se leía «calle de D. Juan Puebla y Díaz». Fué un hermoso momento este de ver a todos congregados y que a los acordes de la marcha Real y entre una nube de cohetes, que atronaban el espacio, la plaza se descubría y la emocionada multitud se humillaba prorrumpiendo después en una salva de vivas y aplausos que fueron contestados por los de los hijos del festejado, y éste, adelantándose majestoso y emocionado, dirigió a todos una elocuente alocución llena de paternales afectos y que fué contestada, ó ahogada mejor dicho, por delirante ovación.

En el mismo orden se dirigió la comitiva a las Casas Consistoriales, cuyas entradas y balcones estaban tomados por asalto, y en el suntuoso salón de sesiones se descubrió la lápida de mármol, con caracteres de oro, que se dedica a la memoria del ilustre pedagogo, acto que resultó tan solemne y simpático como los anteriores, y en el que tuvo la palabra, en nombre de los discípulos de don Juan Puebla y Díaz, el ilustrado teniente alcalde D. Augusto Castaño, que con valiente frase ensalzó las excelencias de su maestro; siguiéndole en el uso de la palabra otro discípulo, seminarista actualmente, D. Aniceto Hernández, que lleno de ilusión y entusiasmo, pronunció un fogoso y elegante discurso, siendo por último la nota simpática, el trabajito leído por Santiago Cardasay, que emocionado y llorando, llegó hasta abrazar y besar a su maestro, con lo que la satisfacción de todos no tenía límites y los aplausos y vivas eran ensordecedores.

Avanzó entonces hacia el centro el ilustrado maestro de Quismondo, hijo del festejado, y aunque muy emocionado, con palabra agradable y elocuente, recogiendo las alabanzas y consideraciones a su padre, lacónico sí, pero lleno de sinceridad y con elocuente oratoria, dió las gracias a todos, evocando recuerdos que arrancaron con mucha efusión el llanto completo de la concurrencia y especialmente de su familia.

Apuradillos de fuerzas llegábamos a esta hora con actos y emociones de esta clase, pero por estar todo bien pensado hasta esto. Para refrigerio tenían preparadas en una gran mesa sendas bandejas repletas de bizcochos, yemas excelentes y dulces finos, así como múltiples botellas de licores y cigarros en abundancia, con todo lo cual, y empezando el obsequio por los niños y niñas de las escuelas, quedamos todos reparados y satisfechos y acompañando al señor maestro a su casa entre música, cohetes, vitores y aplausos, terminó esta primera parte del homenaje.

Para que ese día fuera completo en alegría, por la tarde trajeron de su ermita al pueblo, para las fiestas de la tradicional feria de éste, la sagrada Imagen de nuestra Señora de la Monja, teniendo yo ocasión de admirar la grande fe y devoción que el pueblo de Novés siente por su Excelsa Patrona.

Serían las nueve de la noche cuando autoridades y comisiones se presentan en casa de D. Juan Puebla, desde donde y en compañía de éste y su familia, se dirigieron al amplio local, escuela de niños, elegantemente preparado de antemano para celebrar la velada en honor de dicho maestro, siendo éste recibido con una estruendosa salva de aplausos, empezando en seguida el acto, en el que lucieron sus grandes dotes de oradores bastantes individuos, distinguiéndose el sabio y elocuente párroco D. Pedro P. Frutos, el ilustrado secretario y discípulo del protagonista D. Vicente Maroto y un médico, un D. Felipe Camino, «que vale lo menos dos», pues según pude apreciar, no solamente habla como un Demóstenes, sino que también dispone los homenajes irreprochablemente.

Parecerá a los de Novés que se me olvidaba una cosa principalísima; no, pues merece párrafo distinto y así lo hizo. Varios niños dedicaron bonitas despedidas en verso a su anciano y querido maestro, y entre una merecida ovación llegó a la mesa de los oradores la simpática maestra de la localidad doña María Calamita, dedicando a su compañero sentidas y elocuentes frases de amistad y reconocimiento, siendo muy aplaudida.

Otra vez, como por la mañana, se destacó ante la multitud la persona de don Patricio Puebla, hijo del referido don Juan, y, en frases correctas é irreprochables, habló, juró, prometió y dió las gracias, siendo agasajado con una delirante ovación.

Seguidamente, y estando en pie toda la concurrencia, el festejado, con paternal cariño, se despidió de todos en su carrera profesional aun cuando reiteró sus ofrecimientos como ciudadano y amigo, terminando el grandioso acto con la entrega de una magnífica placa costeadá por sus discípulos a su inolvidable maestro D. Juan Puebla y Díaz.

Largo se ha hecho el relato y no es más que a grandes rasgos, pues de muy buena gana hubiera copiado íntegros en esta crónica una carta-discurso del venerado sacerdote D. Elías López y el *acabose* en unos sentidísimos versos del cultísimo escritor D. Eugenio Yébenes dedicados a su amigo D. Juan Puebla.

Felicitó al pedagogo ilustre que así termina su carrera y felicitó al pueblo de Novés que así sabe dar muestras de civilización y cultura.

AVELINO SÁNCHEZ.

Agricultura racional moderna.

Los elementos minerales como abono.

Los abonos minerales llamado también abonos químicos, suplen las deficiencias del estiércol; mas para aplicar estos abonos, hay que poseer ciertos conocimientos; la ignorancia en este asunto conduce a resultados desastrosos.

No basta emplear un abono cualquiera; debe echarse mano precisamente de aquel que convenga al cultivo que se explote y a la tierra que posea. Abonando sin conocimiento de lo que se hace como desgraciadamente ocurre, se despilfarra el abono y se compromete la cosecha.

Es necesario, por consiguiente que el agricultor se ilustre en materia de abonos y adopte las enseñanzas que la ciencia y la práctica han propuesto. Esta ilustración constituye la base de su prosperidad.

El análisis químico de una tierra puede darnos a conocer los elementos fertilizantes existentes en la misma, indicando cuales concurren a la alimentación de las plantas, cuales constituyen la reserva del suelo y en uno y otro caso en qué cantidades; indica también qué aptitudes tiene la tierra para sustentar con provecho tal ó cual cultivo y qué elementos hay que añadir para nivelar la fertilidad de una tierra ó para nivelar su fuerza productiva.

No vaya a creerse que el análisis químico resuelve por sí sólo el problema de dar fecundidad a las tierras puesto que no es investigación absoluta, concreta y matemática; su valor es relativo: es una fuente de indicaciones preciosas y de enseñanzas, es un guía que abre ancho campo a la experimentación, es un dato importantísimo que, unido a otros varios que iremos indicando, proporciona en la práctica agrícola servicios de gran importancia.

Si a pesar de los progresos de la ciencia, en ocasiones no se puede conseguir resultados apetecibles por otras causas ¿podéis conseguir buenas cosechas adicionando al suelo abonos cuya composición os es desconocida y aun e nociéndola sin saber si lo es ó no necesario al suelo? ¿Servirá de norma el empleo del abono utilizado en las tierras del *lío fulano* para que hagáis uso del mismo en vuestras escuelas? ¿Y si a mayor abundamiento esparéis por el suelo sacos y más sacos de materias que pueden ser insolubles, nocivas ó indiferentes? No y mil veces no, todo lo que no haga el análisis, todo lo que no sea

seguir el sendero que señala la ciencia, es perder lastimosamente el tiempo y el dinero repercutiendo en perjuicio de los demás.

A vosotros, labradores, os ofrecen abonos con más ó menos garantías, y no sólo los aceptáis, sino que los utilizáis, pero de una manera ciega, obteniendo, como es natural, resultados funestos, ante los cuales, lejos de creer en los abonos químicos, os causan antipatía y los despreciáis, sin tener en cuenta que el abono que habéis utilizado, ó no se prestaba al terreno, ó al cultivo, ó al saco de los x kilos de peso que contenía una gran porción de materias inútiles imposibles de ser asimiladas por las plantas.

Hemos tenido ocasión de hacer algunos análisis de abonos que se nos han confiado y hemos podido apreciar en él un 88 por 100 de tierra fina, ceniza, yeso, etc., disfrazado todo con negro ánimas y bióxido de manganeso, y las doce partes restantes resulta ser una mezcla de cloruros de sodio, potasa y cal, ligerísimas porciones de nitratos y no menos cantidad de fosfatos. Con este abono famoso, se puede esperar por su acción en los terrenos una buena cosecha? Yo bien quisiera inculcaros ideas sanas para que no fueseis engañados, pero quizá os aburriría; no obstante, me concretaré a indicaros una pequeña prueba para cuando adquiráis un abono, ó convenzáis en parte de su bondad. Dó el abono que os den, cogéis de él una porción, 100 gramos, por ejemplo, y lo depositáis en un vaso que contenga agua, y si ésta está caliente, mejor: agitáis, con el fin de que se disuelvan, todos los elementos que sean solubles, y una vez hecho esto, lo filtráis por papel de filtro, pasando a través de éste el agua con las demás materias en disolución, quedando en el filtro los materiales insolubles. Terminada la filtración, se deseca el filtro con sus posos, que no han podido atravesarlo, sirviéndonos para ello el sol, el aire, ó auxiliados por el calor, y una vez secos, se recogen y pesan, acusándonos por diferencia la cantidad de *materia impropia para las plantas ó de difícil descomposición*, es decir, cantidad de materia inútil a cualquier cultivo.

En el agua están disueltas las demás sustancias que ya tendréis ocasión de conocer toda vez que sucesivamente nos iremos ocupando de asunto tan importante.

Con el empleo de los abonos químicos *verdad*, esto es, con el empleo de sustancias propias para la alimentación vegetal, siendo solubles en el agua y administradas en dosis convenientes, es de esperar resultados apetecibles; todo lo demás, es redundar en perjuicio de la Ciencia y del bien común.

J. SAN VICENTE.

TARDE DELICIOSA

Ayer pasamos una tarde deliciosa. Acompañados de nuestro querido amigo don Antonio Garijo, propietario de este periódico, estuvimos en casa del diputado provincial D. Gregorio Ledesma. En el bello jardín, donde el gusto exquisito del Sr. Ledesma forja caprichosos adornos de plantas y estatuas, se encontraba el secretario del Ayuntamiento con su esposa ó hija, ésta bella é interesante, bajo el misterio infinito del crepúsculo; los tres, Oceda, Robles y otros que sentimos no recordar.

Y entre animada conversación, alternada con sesiones de fonógrafo, pasaron veloces las horas...

Es un bello jardín, este jardín de don Gregorio Ledesma. Parece hecho para ensueños de poetas, para recogimientos místicos, para almas elegidas que se demuestran amor a media voz, con una mirada, con un suspiro...

El Sr. Ledesma puede mostrarse satisfecho de su buen gusto.

Residencia de estudiantese.

Hemos recibido un folleto sobre la Residencia de Estudiantes de Madrid, calle de Fortuny, 8, del cual reproducimos los siguientes párrafos: «La Residencia es una Asociación de estudiantese españoles que cree, como se cree en la vida misma, en una futura y

esta misión espiritual de España, y que pretende contribuir á formar en su seno, el estudiante rico de virtudes públicas y ciudadanas, capaz de cumplir dignamente cuando sea llamado á ello, lo que de él exijan los destinos históricos de la raza.

«La Residencia quiere ser el hogar espiritual donde se fragüe y depure, en corazones jóvenes, el sentimiento profundo de amor á la España que se está haciendo, á la que dentro de poco tendremos que hacer con nuestras manos.»

«La Residencia está destinada á estudiantes de todas las facultades universitarias, de las escuelas especiales, y á los que, privadamente se dediquen á la investigación en laboratorios, bibliotecas, archivos, clínicas, etc.»

«La Residencia ofrece clases gratuitas de latín, francés, inglés y alemán, dos laboratorios donde se pueden realizar, bajo la dirección de especialistas, estudios prácticos de Histología y de Química, y una espaciosa biblioteca, en la que se reciben revistas y periódicos españoles y extranjeros.»

«La Residencia concede becas á estudiantes pobres que demuestren verdadera aptitud para el estudio y suficiente preparación.»

«Hay una dirección de estudios que presta á los Residentes el consejo y auxilio necesario en sus trabajos.»

«La Residencia abre desde 1.º de Octubre de 1914, un segundo edificio destinado á estudiantes del bachillerato, ó á los que sigan cualquier clase de estudios secundarios.»

«La dirección de estudios de este grupo cuida de preparar á los estudiantes en las diversas materias que constituyen la segunda enseñanza y de proporcionarles una amplia y sólida cultura, si bien con los medios de que la Residencia dispone por el momento, sólo puede responder seriamente de la instrucción de los que cursen los tres últimos años del bachillerato ó de los que se encuentren en análogo grado de formación.»

De Instrucción pública.

Sección administrativa.—Se ha cursado á la Junta Central de pasivos del Magisterio, el expediente incoado por D.ª Raquel Morejón Rodríguez, en solicitud de que se le abonen las cantidades que dejó devengadas á su fallecimiento, su padre D. Francisco Morejón, maestro jubilado.

Por la Superioridad; se autoriza á D.ª Mercedes Lodo y Vázquez, maestra de Cervera, para cursar las asignaturas de Métodos y procedimientos en el Colegio Nacional de Sordomudos y de Ciegos.

Se han remitido á la Ordenación de pagos las nóminas presentadas por los habilitados de los doce partidos judiciales de los maestros de esta provincia correspondientes al presente mes.

Se ha recibido del Rectorado Central el nombramiento de maestro sustituto de la Escuela nacional de niños de Almonacid de Toledo, expedido á favor de D. José Calvo Vicente, cuyas órdenes han sido cumplimentadas inmediatamente, para que se ponga al interesado en posesión de su cargo.

Ha sido aceptada por la Superioridad, la renuncia que D.ª María Teresa López, tenía presentada de su nombramiento de interina para una escuela de niñas de Tembleque.

Se han recibido títulos administrativos de maestros directores en propiedad de las escuelas graduadas de niños y niñas de Villacañas, expedidos á favor de D. Victoriano del Cerro y Gómez, y D.ª María Natividad Arroyo y Fulción.

El Rectorado Central ha remitido nombramientos de maestros interinos de Talavera de la Reina y Tembleque, á nombre de D. Anastasio Ortega y López y D.ª Florentina Petra Villegas y López, respectivamente.

A D.ª Dolores Aguilera y Robles, se traslada orden del Rectorado para que se reintegre de nuevo á su escuela de Barcience.

NOTICIAS

Según nos comunica nuestro activo corresponsal Igene, las fiestas en Quintanar de la Orden han estado concurridísimas.

La feria de ganados ha sido buena, habiéndose hecho muchas transacciones. También la corrida de toros no ha dejado nada que desear, aunque los toros de Sánchez Cobaleda fueron mansos. Tres de ellos debieron ser fogueados.

Martín Vázquez alcanzó dos orejas. Estuvo bien y trabajador.

Flores, sustituto de Malla, superior. El ché se portó como un héroe. Se le dieron dos orejas y fué sacado en hombros.

La entrada, como para ganar.

Por esta Delegación de Hacienda, se han expedido los siguientes libramientos de pago:

De Fomento: O. Sanchis, 2166,68; C. Garcés, 1.250; N. Oliva, 125; F. Martínez, 999,99; G. S. Núñez, 250; C. Garcés, 291,60.

De Hacienda: O. Sanchis, 375; S. Díaz, 875; C. Trel, 395,84; E. González, 666,67; E. Serrano, 1.291,67; C. Moreno, 2.635,40; H. Ortiz, 3.562,45; E. Serrano, 1.033,34.

He aquí la verdadera orden del día para la sesión que celebrará mañana el Ayuntamiento:

- 1.º Aprobación del acta de la anterior sesión.
- 2.º Distribución de fondos para el próximo mes de Octubre.
- 3.º Instancia de D. Emilio de Echevarría, solicitando licencia para ejecutar obras.
- 4.º Otra de D. Francisco Martínez, con la misma petición.
- 5.º Otra de D. Antonio Peces, pidiendo licencia para edificar en terrenos cedidos por el Excmo. Ayuntamiento.
- 6.º Moción de la Alcaldía proponiendo al Excmo. Ayuntamiento la reparación de daños causados en la antigua alcantarilla de Doce Cantos.
- 7.º Otra del Sr. Villarreal proponiendo un homenaje á la memoria del capitán muerto en campaña D. Carlos Villalba.
- 8.º Instancia de D. Julián Cebadera solicitando autorización para introducir materiales en el Cementerio con carros ó volquetes.

Se ha concedido en concepto de clases pasivas, la pensión anual de 182,50 pesetas á D.ª Consuelo Rodríguez y á D. Manuel Toludo, respectivamente.

Ha salido hoy para Madrid, donde fijará su residencia, nuestro estimado amigo el distinguido arquitecto D. Mariano Fernández Ragel.

Celebraremos que su estancia en la corte le sea grata.

Hoy se ha hecho cargo de la Alcaldía el alcalde en propiedad D. Félix Conde.

Se ha dado orden, por la Dirección general del Tesoro Público, para que, le sea devuelta á D.ª Juana Jiménez, vecina de Calera, la fianza de 2.500 pesetas que tenía puesta para desempeñar una administración de loterías.

Ha fallecido en Madrid la preciosa hija del ingeniero paisano nuestro don José Aramburi.

Tanto á éste, como á su buena esposa, les deseamos resignación bastante para sobrellevar tan dolorosa pérdida.

Esta mañana han salido por primera vez en formación y con armamento, los alumnos del primer año de la Academia militar. Formaban un batallón marcial, arrogante; diríase que era un batallón de veteranos. Lo mandaba el comandante Sr. Alvarez Lara.

Se ha dado cuenta á la Inspección de vigilancia, de que el dueño de un establecimiento de bebidas situado en la calle de Santa Isabel, desobedeciendo las órdenes que se tienen dadas relativas al cierre de las tabernas, tiene abierta la suya después de la hora fijada.

El vecino de esta ciudad Antonio Peces, ha denunciado á la policía que un individuo llamado Santiago Jiménez, le había insultado de palabra profiriéndole algunas amenazas.

Llamamos la atención de las autoridades del pueblo de Ajofrin, sobre un hecho ocurrido hoy que pudo haber ocasionado desgracias.

Es el caso, que al pasar por el citado pueblo en su automóvil un distinguido amigo nuestro, una turba de chiquillos apedreó el vehículo, siendo un verdadero milagro que resultaran ilesos los que le ocupaban. Esperamos que no volverán á repetirse hechos como este.

Han sido sacrificadas hoy en el Matadero público, las reses siguientes: Carneros, 7 (134 kilogramos); ovejas, 94 (1.228), y vacas, 6 (1.315).

DESDE MADRID

Conferencia telefónica.

(De nuestro servicio especial)

(MADRID 4-TARDE.)

Lo que dice el Sr. Dato.

El Sr. Dato ha estado hoy despachando con el rey á la hora acostumbrada.

A la salida del regio Alcázar, nos ha dicho á los periodistas, que había ido al Ministerio de Estado, y que el marqués de Lema le había dicho que no tenía noticias nuevas de la guerra.

Tampoco tenía noticias de Marruecos.

Nos dijo también el Sr. Dato, que había conferenciado con el duque de Mandas y el Sr. Navarro Reverter, y que esta tarde se celebraría el anuncio del Consejo de ministros.

Lo que dice Sánchez Guerra.

El ministro de la Gobernación, señor Sánchez Guerra, ha despachado hoy con el rey.

Al salir de Palacio nos ha dicho que la repatriación se está llevando con el mayor orden.

También nos ha dicho que esta tarde celebraría una conferencia sobre el asunto de la huelga de Gijón.

La gran batalla.

Continúa la gran batalla. Las últimas noticias que de ésta se reciben, dicen que el plan de ambos ejércitos es el de envolverse mutuamente.

Hasta ahora están muy lejos ambos ejércitos de conseguir su propósito.

Una nota facilitada por la Embajada alemana, dice que los aliados trataron, en un ataque furioso, de envolver al ala derecha del ejército alemán, no consiguiéndolo.

Añade que en el centro obtienen grandes éxitos las tropas alemanas.

Invasión austriaca.

Dicen de Budapest que las tropas austriacas han invadido el territorio montenegrino.

A su paso, huían las mujeres y los niños, dando un espectáculo desolador.

A la guerra.

Con fecha de hoy dicen de París que los 300 individuos de la guardia republicana que se ofrecieron para ir á la guerra, han salido ya al campo de operaciones.

Antes de marchar, el jefe de la guardia les dirigió una arenga, que emocionó á todos.

Los soldados de la guardia llevaban, atados á los fusiles, ramos de flores y banderas.

Al pasar por el boulevard Sebastopol, para dirigirse á la estación del Norte, la gente les abrazaba, vitoreándoles con entusiasmo.

Lo que hará Alemania

Telegrafian de Basilea diciendo que los alemanes se han llevado grandes contingentes de soldados que se hallaban en lucha con los aliados, á luchar contra los rusos.

Tan pronto sean abatidos éstos por las fuerzas del kaiser, volverán los contingentes al centro de operaciones de donde partieron y entonces tomarán París.

Este cambio de táctica en los propósitos del Estado Mayor alemán, ha obedecido á las derrotas que han venido sufriendo los austriacos, cuyas derrotas impiden á éstos ayudar á los alemanes.

Además del formidable ataque que preparan los alemanes contra los rusos, contribuirán á la derrota de éstos, los próximos hielos, que han de hacerles imposible todo avance.

Estas noticias han producido gran sensación, pues despejan la incógnita de la gran batalla que se dice viene sosteniendo desde hace diez ó doce días. No hay tal gran batalla.

Lo que ocurre, es que los alemanes se han atrincherado, así estarán hasta que el contingente mayor de su ejército aniquile á los rusos.

Las trincheras construidas por los alemanes son inexpugnables.

El príncipe Oscar.

Dicen de Metz que el príncipe Oscar, hijo del kaiser, está gravemente enfermo.

Más bombas.

Comunican de París que varios zeppelines han volado sobre algunos puertos franceses, arrojando bombas que no han causado daño alguno.

Tampoco han causado daños varias bombas que otros dirigibles alemanes han arrojado sobre Ostende y Amberes.

General muerto.

Dicen de Roma que en la batalla del Aisne, ha muerto el general Steinmete, defensor que fué de los fuertes de Lieja y otros puntos invadidos por los alemanes.

Alemanes y japoneses.

Dicen de Thokio que los alemanes han sostenido un gran combate con los japoneses.

Estos fueron bombardeados por tres buques alemanes. Al mismo tiempo, varios zeppelines les arrojaban bombas. Ignórase el resultado de esta batalla.

VIDA RELIGIOSA

Santos de mañana 30 de Septiembre.—San Jerónimo, confesor y doctor; Honorio y Gregorio, obispos, y Santa Sofía, viuda.

La Misa y Oficio divino son de San Jerónimo, rito doble de segunda clase, color blanco.

CULTOS

Santa Iglesia Catedral.—A las nueve, Coro y Misa conventual. Por la tarde, á las tres y media, Vísperas.

Convento de la Reina.—Solemnes cultos en honor y gloria de San Jerónimo. A las diez, Misa solemne con Sermón. Por la tarde, á las cuatro, solemnes Completas, Santo Dios, Reserva y Bendición con el Santísimo.

En la Iglesia parroquial de Santiago el Menor, se celebrará todas las mañanas, á las ocho, Misa y Rosario, y á continuación se hará el Ejercicio propio del mes de Octubre.

Los días festivos habrá Misas á las siete, ocho, nueve y, en esta última se hará la explicación del santo Evangelio.

El día 4 del mes próximo, primer domingo, Misa á las nueve á Nuestra Señora del Rosario. Los domingos, á las cuatro de la tarde, se hará la catequesis de los niños de la Parroquia en el Hospital de Afuera.

Las Cuarenta Horas en el Convento de la Reina.

AMA DE CRÍA

de diecinueve años, leche fresca, se ofrece para en casa de los padres.

Razón en la imprenta de este diario. Comercio, 12

INTERESANTE Ortopédico herniólogo en Toledo

El auxiliar técnico del reputado ortopédico de Madrid, D. Jerónimo Farré Gamell, recibirá consultas en TOLEDO, los días 29 y 30 del actual mes de Septiembre, de 11 á 1 y de 3 á 6, en el HOTEL IMPERIAL y en VILLACANAS, los días 1 y 2 de Octubre en la FONDA DEL COMERCIO, para todas aquellas personas que padecen de HERNIAS (quebraduras), desviaciones del espinazo, coxalgias, parálisis infantil de las piernas, desviaciones de las rodillas, corbaduras de la tibia, pies equinos, varus y valgus, tarsalgias de los adolescentes ó pie plano doloroso, abultamiento del vientre, descenso de la matriz, etcétera, que deseen someterse al método especial é infalible de dicho afamado autor, distinto de cuantos otros se conocen y proclamado como el único científico por todas las eminencias médicas. Con su existencia se dominan todas las HERNIAS, por antiguas y voluminosas que sean.

Piernas artificiales, cualquiera que sea el sitio de la amputación.

No admite el encargo de aparato alguno sin la presentación personal del paciente.

Enviaremos gratis á quien lo solicite nuestra interesante obra de 290 páginas, titulada «Hernias y cuestiones enlazadas con su tratamiento».

En Madrid, en su Gabinete Ortopédico, Carrera de San Jerónimo, núm. 37, principal.

SE AQUILAN

dos pisos principales: uno interior en 6 duros y otro exterior en 14 en la calle del Comercio números 56 y 58. Entrada: Sierpe, 11.

Médico especialista.

D. J. Campos, médico director del Instituto Ortopédico Quirúrgico madrileño, especialista en tratamientos mecánicos, no operatorios, contra las hernias, descensos de la matriz, vientres voluminosos, desviaciones del tronco, piernas ó brazos, tumores blancos y toda clase de deformidades, visitará Toledo, el día 1.º de cada mes, recibiendo consulta, de once á una, en el Hotel del Lino.

Consultas en Madrid todos los días no festivos, de dos á cuatro, en su Instituto, Montera, 33.

Santisteban y Compañía.

OFICINA TECNICA.
ARCO DE PALACIO, 5.

Se participa al público su próximo traslado de oficinas y almacenes, á la calle de la Sillería, núm. 22.

Academia "GAMIR,"

Preparatoria para carreras militares.
Plaza del Conde núm. 6.—TOLEDO

Primer año de su funcionamiento.—Alumnos presentados, 64.

Aprobados hasta el quinto ejercicio, 47.

Idem de todos, excepto Francés, 1.

Alumnos ingresados en la presente convocatoria, 32.

Zapatería y Curtidos

Hornas y Herramientas para Zapateros.
Cortes aparados.

E. ALMESTRE

(Antiguo Cortador de Arévalo)
Plaza de la Magdalena, núm. 10

Indispensable para el Abogado

y útil par los demás, por BRAVO Y LEOBA

Anuario para 1915.

Edición encuadernada, el ejemplar, 5,25 pesetas. Idem de lujo, id., 6,25 id. Para pedidos de ejemplares y tarifas de anuncios:

Estudio, 14, bajos, Guadalajara

SE VENDE

un motor eléctrico trifásico, de corriente alterna, seminuevo, de 16—20 H. P.—100 voltios y 50 periodos.

Dirigirse á D. Juan Denas. Plaza de la Magdalena, 5.—Toledo.

Gutenberg, imprenta Moderna de Antonio Garjor

Material esterilizado para partos.

Agua minero-medicinales.

Específicos nacionales y extranjeros.

Preparación de oxígeno.—Análisis.

Farmacia DUQUE: TORNERÍAS, 16 y 18. TELÉFONO 150.

